

Secretaría Ejecutiva

Día Mundial de la Alimentación y lucha contra el hambre, la desnutrición y la pobreza

16 de octubre



sta conmemoración fue proclamada por la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) en 1979, con el fin de concientizar a la población mundial respecto al problema alimentario que persiste a nivel global y fortalecer la solidaridad en la lucha contra el hambre, la desnutrición y la pobreza.¹

"La comida no solo alimenta mi cuerpo, sino que también alimenta mi alma, mi conciencia y mi espíritu".

Thích Nhất Hạnh Escritor vietnamita; poeta y activista

por la paz

A partir de entonces, se conmemora de manera anual en más de 150 naciones como un llamado a la reflexión y discusion de políticas públicas que permitan enfrentar el desafío de la pobreza y el hambre.

¹ Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera. "Día Mundial de la Alimentación", Gobierno de México, https://goo.su/JfATA6



Secretaría Ejecutiva

Entre los propósitos de esta comemoración se encuentran los siguientes:

- Estimular una mayor atención a la producción agrícola en todos los países y un mayor esfuerzo nacional, bilateral, multilateral y no gubernamental.
- Fomentar la cooperación económica y técnica entre los países en desarrollo.
- Promover la participación de las poblaciones rurales, especialmente de las mujeres y de los grupos menos privilegiados, en las decisiones y actividades que afectan sus condiciones de vida.
- Aumentar la conciencia pública respecto a la naturaleza del hambre en el mundo.
- Promover la transferencia de tecnologías al mundo en desarrollo.
- Fomentar todavía más el sentido de solidaridad internacional y nacional en la lucha contra el hambre, la malnutrición y la pobreza.

El lema para el 2025 es "Mano de la mano por unos alimentos y un futuro mejores". Este tema subraya la importancia de la colaboración internacional y de la acción colectiva para transformar los sistemas agroalimentarios hacia un futuro sostenible, próspero y seguro para todos, asegurando el acceso a dietas saludables y sin dejar a nadie atrás. ²

Lamentablemente, hoy en día millones de personas alrededor del mundo no cuentan con la cantidad de alimentos necesarios para sobrevivir o mantenerse saludables. Aunuque es un problema que aqueja principalmente a los países en vías de desarrollo, también existe en países desarrollados.

Factores como el cambio climático, con sequías, altas temperaturas y fenómenos extremos; la sobrepoblación; la inestabilidad política y los conflictos armados agravan la inseguridad alimentaria y colocan a comunidades enteras en riesgo.

.

² Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación. "Día Mundial de la Alimentación 2025", https://goo.su/6lh3c2T



Secretaría Ejecutiva

Probelmática alimentaria en México

En el caso de México, la problemática alimentaria tiene raíces históricas ligadas al modelo económico neoliberal que predominó durante más de tres décadas. Dicho modelo castigó a los campesinos con políticas de apoyo insuficientes y tratos desiguales, debilitando la producción nacional de alimentos. Además con la apertura económica mediante los tratados de libre comercio como el firmado con América del Norte (TLCAN) acentuaron estas desigualdades, ya que los productores mexicanos tuvieron que competir en condiciones desventajosas frente a las grandes agroindustrias extranjeras subsidiadas.

Esto provocó la reducción de la autosuficiencia alimentaria, el deterioro del campo, la migración forzada de miles de campesinos y el aumento de la dependencia de importaciones. Hoy, México enfrenta también el desafío de proteger su maíz nativo, símbolo cultural y base de la alimentación, frente al uso de transgénicos que ponen en riesgo la biodiversidad, la soberanía alimentaria y la salud de la población.

A partir de la transformación del modelo de desarrrollo económico y social en México, se han impulsado políticas públicas que pretenden favorecer al productores del campo y con ello aspirar a producir lo que consumimos y también tener alimentos saludables y a buenos precios para las familias mexicanas.

Así lo señaló el Gobierno de México, cuando en octubre de 2024 presentó el Programa Nacional de Soberanía Alimentaria para impulsar el campo mexicano, el cual considera entre otras cosas: La eecnificación del riego; garantizar el precio de maíz y tortilla; garantizar autosuficiencia de semillas; impulsar ganadería sustentable, así como producción de arroz y leche, son las acciones para impulsar la soberanía alimentaria: Agricultura.³

La CNDH reitera la importancia de la alimentación como derecho humano

Por su parte, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) ha insistido en que el derecho a la alimentación adecuada es un derecho humano fundamental, vinculado con la dignidad de las personas y con el

-

³ Presentación del Programa Nacional de Soberanía Alimentaria para impulsar el campo mexicano, Gobierno de México https://goo.su/Q4Wh6Ui



Secretaría Ejecutiva

ejercicio de otros derechos como la salud, el trabajo y un medio ambiente sano.

La CNDH ha promovido pronunciamientos y acciones que llaman a fortalecer políticas públicas orientadas a garantizar la seguridad y soberanía alimentaria, así como a proteger los derechos de campesinos, comunidades indígenas y rurales. Asimismo, impulsa la defensa de los DESCA (derechos económicos, sociales, culturales y ambientales), subrayando la importancia de proteger al maíz como patrimonio biocultural de la nación mexicana.

Imagen: Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, https://goo.su/ycx7nZN